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本报济南6月16日讯（记
者 刘飞跃） 2015年1月，
国家批复济南市轨道交通近
期建设规划，包括R1线、R2
线一期、R3线一期工程共三
条市域快线，全长80 . 6公里，
目前，三条R线都已全面开
工建设。

16日，济南市轨道集团总
经理修春海介绍，济南轨道交
通第二期建设规划包括环线、

M1线、M2线、M3线、M4线、
R1线北延、R3线二期等7个项
目，线路总长约192公里。

“目前，二期建设规划主
报告已按程序上报省政府。此
外，结合济南市“北跨”、章丘
撤市划区等重大发展战略，正
在加快研究至济阳、章丘的轨
道交通规划设计，目前已开展
客流预测、现场踏勘等工作。”
修春海说。

记者了解到，在工程建
设方面，按照济南市委、市政
府“确保已开工的3条市域R
线2021年底全面建成”的部
署要求，济南市轨道交通建
设各项工作加快推进。其中，
R 1线自 2 0 1 5年 7月开工以
来，高架两个标段累计架梁
645片，占总量的66 . 8%；地
下两个盾构区间实现双线贯
通，3个盾构区间、6台盾构机

正在掘进，计划2019年底前
开通试运营。

此外，R3线一期13座车站
全部开工建设，其中8座车站
已转入主体结构施工，计划
2020年底前开通试运营。R2线
一期已经启动了17个车站的
建设，目前正在加快推进市政
设施迁改、征地拆迁和车站主
体围护结构施工等工作，计划
2021年底前开通试运营。

济济南南地地铁铁三三条条RR线线已已全全面面开开工工

本报记者 廖雯颖

“农产品质量安全，必须从源头抓
起，才能消除农药化肥这些不安全因
素。”省党代会代表、淄博市博山区博山
镇上瓦泉村党支部书记、村委会主任王
金成说。他认为，要想种出绿色优质农产
品，光靠农民单打独斗不行，得靠“合作
社+农户+基地”的路子抱团发力，一来
规模化采购可以降低农资成本；二来统
一管理，易于推广标准化种植；三则有助
于打造农产品的品牌，从而提高附加值。

“要抓农产品质量安全，必须让农民有钱
挣，看到种得越好挣得越多，才能真正激
发他们的内在动力。”

王金成说，为什么有些农民会施用
大量化肥农药？因为农产品附加值低，如
果产量还上不去，农民就会赔本。

事实上，如今的消费者越来越青睐绿
色优质农产品，这样的农产品在市场上能
卖出高价。如果走绿色农业的路子，虽然
不用化肥农药可能一开始产量不如先前，
但按高标准种出的农作物附加值高，最后
算下来，农民增收非常明显。“在上瓦泉
村，一亩地如果种玉米、小麦，一年到头只
能挣几百块。现在我们搞有机蔬菜，一斤
有机韭菜卖50块钱，比普通韭菜高出十五
倍。有机草莓也是普通草莓的5倍价格。一
年下来，一个大棚能挣六七万。”

王金成说，2009年，刚开始种有机蔬菜
时，上瓦泉村一些群众传统观念没有转过
弯来，怕产量低，价格还高，蔬菜瓜果卖不
出去，没有市场，不愿加入合作社。8年的
实践证明，绿色优质农产品只要打出品
牌，不愁销路。村民们通过土地流转成为
合作社的社员后，只需要根据标准好好种
地，销售、技术培训和农资购买一系列琐
事都不需自己操心。如今，合作社社员从
一开始的35户变成了105户，还带动了其他
村民提升种植水平。上瓦泉村是个以种植
业为主的山村，以前是省级贫困村，2009年
人均年收入两千元；如今通过走有机蔬菜
种植的路子还发展了乡村旅游，2017年人
均年入近两万元，“翻了十倍”。

有机韭菜
有“标准”后一斤卖50元

本报记者 马云云

省党代会代表、诸城市密州
街道十里社区党委书记、居委会
主任孙万红认为，要保障舌尖上
的安全，农产品标准化至关重要。

十里社区是一个特种动物养
殖的专业社区，主要养殖水貂、狐
狸，水貂出栏量达到956万只。

“这些年来因为不是按照标
准养殖，导致这个行业产生了一
些问题，让我们意识到了标准的
重要性。”此次党代会上提到要

加强全面质量管理，推进“山东
标准”建设，孙万红认为，“山东
标准”对农业而言同样重要。

他以水貂养殖为例说，一段
时间以来，水貂质量上不去，因
为水貂养殖各人有各人的想法，
没有按照严格标准养殖，尤其在
废弃物的排放、胴体处理等方面
情况纷繁复杂，带来许多问题。

2013年和吉林农业大学合作
后，制定了养殖水貂的企业标准。
但目前国内在这方面尚无统一标
准，而山东省的水貂养殖占全国

的80%以上，其中诸城的养殖量就
占全国的四分之一，“我们担负重
任，亟需申请一个标准，通过行业
自律、政府依法执政来执行”。

孙万红介绍，目前正在筹划
申请山东省的地方标准，“回去
以后争取最短的时间上报”，同
时有关行业标准也已向农业部
畜牧司上报，目前正在审核中。
他认为，一旦按照标准养殖、种
植，农业生产中的许多问题会慢
慢得到解决，其中自然包括农业
产品的安全问题。

申请养貂的“山东标准”

本报记者 陈玮

“在穆李村，乡村旅游是发
展的主业，而乡村旅游少不了的
就是果品的采摘，这让我们更加
重视果品的生产安全。”省党代
会代表、菏泽市牡丹区马岭岗镇
穆李村村支部书记李建林说，

“因为保证果品的安全高质，才
能吸引游客前来，这是我们发展
乡村旅游的基础。”

李建林说，早在近20年前，
他上任村支书之初，就看到了安
全生产的重要性。他说，村里历
来有种植苹果的传统，但当时有
些人还没有安全生产的意识，而
且种植的标准也不一样。有的种
出来的果子小，质量差，为了保
证产量，有的还要喷洒农药。

李建林觉得，必须要重视果
品的安全，才能让村里的苹果有
销路。“大家不会满足于吃得上，
而是在慢慢追求吃得好，吃得放
心。”于是，在征求各方意见之
后，李建林在村里决定推广使用
农家肥的种植技术，并且购买更

加优质的种子，请果品技术人员
到果园教授农民修剪、栽培的技
术，通过技术和原材料，来保证
果品的产量，从而替代有些农药
的喷洒。

但当时也有一些果农观望。
因为投入技术和优质的原材料，
意味着成本的增加，不用农药
了，产量也受到影响，他们对于
产出的效益，心里还没有底。“以
苹果套袋推广来说，取消农药喷
洒后，使用苹果套袋是为了减少
苹果的虫害，但当时的苹果套
袋，一个需要9分钱，这对于很多
果农是个非常大的投入。”

于是，李建林找到一些家庭
情况较好的果农，率先实验果品
套袋技术。到了收获的季节，大
多数果农的苹果只卖3块钱一
斤，而这些“先行者”种出来的苹
果明显比普通的苹果个大，表面
光滑，更重要的是安全无害，顾
客拿起来就可以吃，在当时，就
卖到了5块一斤，而且一下子就
卖出去了。

这让其他果农们“红了眼”，

进而跟随“先行者”一起，进行
了标准化生产，种植了无公害
苹果。

到了2007年，全村的苹果在
菏泽市已经“出了名”，穆李村借
助苹果的优势，发展起了乡村旅
游。目前，除了苹果，全村还发展
起了黄金梨、西红柿、木瓜等无
公害果品的种植和采摘。“果品
的采摘是我们发展乡村旅游的
主业，游客在采摘时经常会边摘
边吃，所以必须要保证果品的安
全，才能让游客放心。”

“现在我们村的果农，都成
了其他村的技术员，教给他们
安全生产的标准，提高质量的
技术标准。”李建林认为，保证
果品的安全生产，要增加产品
的附加值，让果农增加收益，看
到了安全生产带来的好处，就
能促使农民愿意为安全生产投
入。“比如我们计划下一步推广
大棚种植，发展绿色果品，在供
给安全绿色果品的同时，拉长采
摘的产业链，建立果品加工点，
让果农持续增收。”

有“标准”的套袋苹果，一斤能多卖2元

韭韭菜菜、、苹苹果果、、水水貂貂
标标准准化化后后发发生生了了什什么么
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省省党党代代会会报报告告中中明明确确提提出出：：要要增增加加绿绿色色优优质质农农产产品品供供
给给。。围围绕绕““吃吃得得安安全全、、吃吃得得放放心心””这这一一社社会会最最大大关关切切，，狠狠抓抓农农产产品品标标

准准化化生生产产，，健健全全全全过过程程监监管管体体系系，，打打造造农农产产品品质质量量安安全全省省。。齐齐鲁鲁晚晚报报
记记者者在在会会上上采采访访了了三三位位来来自自基基层层的的党党代代会会代代表表，，他他们们用用各各自自的的亲亲身身感感

受受，，谈谈了了进进行行标标准准化化生生产产的的好好处处。。有有了了标标准准化化生生产产的的产产品品，，再再加加上上持持续续完完善善
的的监监管管，，到到达达市市场场上上的的自自然然就就是是让让人人放放心心的的消消费费品品。。

■省第十一次党代会特别报道
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